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Дорогой нам человек ДОРОГОЙ НАМ ЧЕЛОВЕК

Нынешняя молодежь вряд ли знает об этом человеке, почти десять
лет своей жизни отдавшем Туркменистану. Он был направлен сюда
на работу в начале тридцатых годов. Возглавлял Центральный
Комитет  Коммунистической  партии  Туркменистана.  В  конце
тридцатых стал жертва культа личности. В течении многих лет
даже имя его нигде не упоминалось. Вернее, само упоминание
было под запретом.

■ Вместо пролога

Сегодня можно по пальцем перечесть людей, работавших вместе с
ним. Три-четыре года назад мне довелось беседовать с одним из
тех, кто с гордостью называл себя его учеником, ветераном
партии Новрузом Дусаевым (Новруз-ага скончался в 1986 году).
—  В  августе  1935  года  меня  избрали  первым  секретарем
Ербентского райкома – рассказывал он. – По этому поводу у меня
был разговор в Центральном Комитете Компартии Туркменистана с
первым секретарем Яковым Абрамовичем Попком. Вот какой совет
он дал мне тогда.
—  Ты  еще  молод,  а  направляем  мы  тебя  на  работу  в  самый
отсталый  животноводческий  район.  Население  там  в  течении
долгого  времени  находится  под  страхом  нападения  басмачей.
Среди них немало баев. У которых отнято все богатства. Сейчас
эти  богатства  хранятся  в  районном  центре.  Многое  будет
зависеть лично от тебя, чтобы сохранить их для народа. Враги
естественно  не  дремлют.  Всегда  помни  об  этом.  Действуй
согласно своей партийной совести, во благо доверяющему тебе
народу – и тогда удача будет сопутствовать тебе.
Добрым советом этого мудрого человека я руководствовался всю
жизнь.

■ Конный пробег
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Конный  пробег  Ашхабад  –  Москва,  совершенный  в  1935  году,
золотыми  буквами  вписан  в  историю  нашей  республики.  А
инициатором  и  организатором  его  был  Яков  Абрамович  Попок.
После  возвращения  туркменских  конников  из  Москвы  он
организовал с ними в Центральном Комитете встречу. Говорили о
цели пробега, результатах исследований, проводимых в его ходе,
и  которые  подтвердили  научный  тезис  о  необыкновенной
выносливости  ахалтекинских  и  йомудских  скакунов.
Заключая беседу. Я. Попок сказал собравшимся:
—  Необходимо,  чтобы  обо  всем  увиденном  и  услышанном  вы
рассказали землякам, односельчанам. Пусть они убедятся, что
Советская власть неотделима от народа.

■ Разговор с академиком

7  октября  1936  года  вице  президент  сельскохозяйственной
академии имени В.И.Ленина Николай Иванович Вавилов прибыл в
Ашхабад.  В  тот  же  вечер  всемирно  известного  ученого  в
Центральном  Комитете  тепло  принимал  Яков  Абрамович.  Ученый
детально изучал растительный мир Средней Азии и Закавказья.
При его непосредственным содействии в Кара-Кала был открыт
филиал Всесоюзного института растениеводства.
Беседа с академиком в Центральном Комитете затянулась. Речь в
основном  шла  об  озеленении  пустынных  зон  Каракумов,
совершенствовании  сорта  хлопчатника  «Си-Айленд».
В  те  годы  профессор  Богушевский  и  его  научные  сотрудники
трудились  над  тем,  чтобы  вырастить  на  при  Копетдагских
равнинах фисташковые и оливковые леса. Доказывали: для этого
не требуется особых усилий, в погодных условиях Туркменистана
можно выращивать не только культурные растения, но и гвайюлу,
являющуюся ценным сырьем при производстве каучука. И об этом
шел разговор Якова Абрамовича с Вавиловым.
Интересной и полезной для обоих оказалась та встреча: первому
секретарю Центрального Комитета КП(б)Т и известному академику
было о чем поговорить – в республике хватало научных проблем,
требующего своего разрешения.

■ На Мургабе



В середине тридцатых годов из Москвы в Туркменистан приехал в
Туркменистан приехал Валериан Владимирович Куйбышев. Вместе с
Попком  они  побывали  в  Марыйской  области,  стали  желанными
гостями у мургабских колхозников.
В Байрам-Али их тепло встречал председатель хлопководческого
колхоза «Большевик» Ага Юсуп Али. Яков Абрамович с большим
уважением  относился  к  этому  человеку.  И  для  Валериана
Владимировича Куйбышева имя Ага Юсупа было небезызвестном. В
Москве  он  слушал  его  выступления  на  съездах  передовых
колхозников.  На  одном  из  них  хлопкороб  пообещал  донести
урожайность каждого гектара до 40 центнеров.
— Слово свое мы сдержали, — обратился Ага Юсуп к Валериану
Владимировичу.  –  Только  на  одном  хлопке  ежегодно  получаем
около миллиона рублей дохода. И жизнь колхозников улучшилась.
Провели в каждый дом электричество, радио. В селе есть школа.
Вот только, товарищ Куйбышев, живем в старых домах: не хватает
бревен и досок. И все мы обращаемся к вам за помощью, чтобы
решить этот вопрос.
Слушая их разговор, Яков Абрамович с улыбкой посмотрел на Ага
Юсупа Али:
— Верно говоришь.
И Куйбышев поддержал его:
—  Уважаемый  председатель,  настоящие  труженики  имеют  полное
право  жить  в  светлых  и  просторных  домах.  Мы  обязательно
поможем…

■ Воспоминания

Что вспомнил бы Яков Абрамович, окидывая мысленном взглядом –
пройденный путь?
…  Детство  его,  рожденного  в  деревни  Хиславичи  Могилевской
губернии в 1892 году, было тяжелым. И закономерно, что юношей
без колебаний вступил в ряды ленинской партии. Участвовал в
октябрьских событиях. А в начале 1918 года уже избирается
членом Всероссийского Центрального Исполнительного Комитета.
Служит  в  рядах  Красной  Армии.  Начальником  политотдела  2-й
Конной  Армии  и  членом  реввоенсовета  Северо-Кавказского



военного  округа.  Работает  секретарем  окружных  партийных
комитетов в Златоусте, на Амуре, в Чите. Затем привлекается на
работу в аппарат ЦК ВКП (б).
А  с  сентября  1930  года  партия  направила  Я.  Попка  в
Туркменистан.  Теперь  он  –  первый  секретарь  Центрального
Комитета.  За  годы  его  работы  Туркменистан  добился  больших
успехов  в  промышленности,  в  сельском  хозяйстве,  в  области
культуры.  Выполнялись  первые  пятилетние  планы.  Создавались
первые  колхозы,  туркменский  народ  с  большим  почтением
относился к Якову Абрамовичу уважал за высокую человечность,
большие организаторские способности, огромное трудолюбие. Он
давал  жестокий  отпор  врагам  социализма-  буржуазным
националистам, вел непримиримую борьбу со всеми проявлениями
троцкизма, боролся за чистоту рядов республиканской партийной
организации.
В начале декабря 1935 года передовых представителей трудящихся
Туркменистана  принимали  в  Кремле  руководители  партии  и
правительства.  Отметили  трудовые  успехи  земледельцев  и
рабочих.
Среди членов делегации, прибывший в Москву были председатель
колхоза  «Большевик»  Байрам-Алийского  района  Ага  Юсуп  Али,
бригадир этого же колхоза Оразклыч Нияз и звеновод Огульгозель
Бяхбидова, мургабский звеновод Гульнабад Аширова, председатель
Фарабского  райисполкома  Эне  Гельдыева,  председатель
поселкового Совета Серного завода, участник конного пробега
Непес Карахан, рабочая Ашхабадской прядильно – ткацкой фабрики
Набат Курбанова, тракторист Тедженской МТС Дурды Абдулла и
другие. Яков Абрамович знал не только трудовой путь каждого из
них, но и их жизнь.
Взять, к примеру, Набат Курбанову, в судьбе которой Я. Попок
принял личное участие. Родом из каахкинского аула Онбеги, эта
девушка  с  детства  испытала  много  лишений.  Отец  Набат  был
арабакешем. Умер, когда она совсем была ребенком. И тогда на
помощь ей и ее матери пришла Советская власть. Она начала
работать на Ашхабадской прядильно – ткацкой фабрике. Там же
Набат  обучилась  грамоте.  Завоевало  авторитет  как  передовик
производства.  И  вот  теперь  она  приехала  в  Москву,  в



Кремль.Набат принимала участие в X съезде ВЛКСМ (сейчас она
живет в селе Коне-Кесир Кара –Калинского района).
В  тот  год  Яков  Абрамович  Попок  и  КайгысызАтабаев  были
удостоены  высшей  правительственной  награды  нашей  Родины  –
ордена Ленина. В начале 1937 года его избирают секретарем
обкома ВКП(б) автономной республики поволжских немцев. Он был
делегатом  XV  –XVIIсъездов  ВКП(б),  членом  Центральной
ревизионной комиссии, членом ВЦИК, депутатом Верховного Совета
СССР (первого созыва).
Я.Попок  искренно  гордился  успехами  туркменского  народа,
которых  тот  добился  за  короткий  срок.  Выступая  в  газете
«Правда» по этому поводу, говорил:
— За годы революции в Туркменистане сдано в эксплуатацию много
промышленных предприятий: ситце-бумажная и прядильно – ткацкая
фабрики, хлопкозаводы и электрические станции… В счет будущих
пятилеток работают Карабогаз и Небит-Даг. Выросли национальные
пролетарские кадры – основа диктатуры пролетариата. Вряд ли в
прежние времена нищий батрак Джума Непесов даже мечтать мог о
том, чтобы на склоне лет его избрали членом правительства.
Откуда было ему знать, что он станет ударным рабочим фабрики.
Опытным партинструктором!
Его дочь Биби стала передовой рабочей прядильно – ткацкой
фабрики,  другая  дочь  Нуртач  –  учительницей,  сын  Джума  –
кинооператором, второй сын Мухамед – гидротехником, младшие
Клыч и Нуры еще учатся внуки Огулбиби и Арап ходят в детский
сад. В одном селе Эрсары-яп Байрам-Алийского района сейчас
грамотных людей больше в несколько раз, чем некогда во всей
закаспийской области.
… Сыновья и дочери Туркменистана продолжают славный путь своих
отцов. Наш народ свято чтит светлую память Якова Абрамовича
Попка, так много для него успевшего сделать.

А.Чуриев.

«Туркменская искра» 23.09.1989 год. Edebi makalalar


